

L'œuvre du Congrès était terminée. Une nouvelle ère s'ouvrait pour le pays (1).

94^{me} RÉCIT

Quelques jours plus tard, les Hollandais, au mépris du traité des XVIII articles, envahissaient la Belgique.

C'était de nouveau la guerre et ses chances hasardeuses; elle dura dix jours et fut désastreuse pour notre pays : les troupes étaient mal préparées, insuffisamment armées et encore indisciplinées. Léopold prit le

(1) Tiré de l'*Essai de l'histoire de Belgique*, par DE GERLACHE.

commandement de l'armée belge, forte de vingt-cinq mille hommes, et paya de sa personne dans les divers combats avec une valeur et une intrépidité dignes de sa réputation. Mais les Belges furent défaits, et leurs adversaires triomphants s'avançaient jusqu'au cœur du pays quand une armée française, commandée par le maréchal Gérard, entra à Bruxelles.

En effet, Léopold I^{er} avait, au début des hostilités, demandé l'appui de la France et de l'Angleterre pour faire respecter le traité.



PRISE DE LA CITADELLE D'ANVERS

Les Hollandais quittèrent la Belgique, excepté ceux qui occupaient toujours la citadelle d'Anvers. Mais leurs récents avantages permirent au roi Guillaume de se montrer plus exigeant pour les conditions de paix.

Ce furent les Français qui, le 23 décembre 1832, parvinrent après un siège difficile à reprendre à la Hollande la citadelle, dont il ne restait plus que des décombres.

Le 9 août 1832, le roi Léopold I^{er} avait épousé à Compiègne la princesse Louise-Marie d'Orléans, fille aînée du roi des Français Louis-

Philippe. C'est avec bonheur et enthousiasme que notre pays reçut et acclama sa jeune souveraine; elle gagna tous les cœurs par sa grâce et sa bonté.

Le traité définitif entre la Hollande et la Belgique ne fut signé qu'en 1839. Les puissances l'avaient accepté en 1831, mais l'opposition du roi Guillaume ne fut pas aisée à vaincre et les débats furent longs et pénibles aux Chambres belges. Il ne s'agissait plus des dix-huit articles; le nouveau traité en contenait vingt-quatre, et la Belgique dut céder à la Hollande une partie du Limbourg et du Luxembourg, occupée par trois cent cinquante mille habitants.

CENT
RÉCITS
PAR
WENDELEN

LEBÈGUE & C^o
BRUXELLES

ORIGINES, DESCRIPTION ET HISTOIRE
DES
PRINCIPALES VILLES DE LA BELGIQUE

L'UNION FAIT LA FORCE

CENT
RÉCITS
D'HISTOIRE NATIONALE
PAR
M. WENDELEN



J. LEBÈGUE & C^o ÉDITEURS
BRUXELLES



COLLECTION NATIONALE

CENT RÉCITS

D'HISTOIRE NATIONALE

PAR

M. WENDELEN

ILLUSTRÉ DE NOMBREUSES GRAVURES



BRUXELLES

J. LEBÈGUE ET C^{ie}, IMPRIMEURS-ÉDITEURS

46, RUE DE LA MADELEINE, 46